

Messe du dimanche 27 février 2022

8e dimanche du Temps Ordinaire années C

→ Mais ne devons-nous pas durant tout ce Carême supplier le Seigneur de nous aider à être toujours et partout "artisans de paix" ?

Prière avant la 1^{ère} Lecture

→ Ah, 3 jours après le début de la guerre en Ukraine, nous étions heureux de prier ainsi...

Nous T'en prions, Seigneur : accorde-nous de vivre dans un monde où les événements se déroulent selon Ton dessein de paix, et où Ton Eglise connaisse la joie de Te servir dans la sérénité.

→ N'en abusons pas pour condamner les autres !

→ La vie est un don si grand à désirer, à célébrer !

Première Lecture (Siracide 27, 4-7)

« Ne fais pas l'éloge de quelqu'un avant qu'il ait parlé »

→ Originale, cette image du tamis qu'on secoue, comme si interroger une personne revenait à la "trier"

→ ...il révélera le don précieux de chacune de nos vies

⁴ Quand on secoue le tamis, il reste les déchets ;

de même, les petits côtés d'un homme apparaissent dans ses propos.

⁵ Le four éprouve les vases du potier ;

on juge l'homme en le faisant parler.

→ Le fruit dit l'arbre, et toute vie a pour objet de donner du fruit

→ Désirons donner du fruit...

⁶ C'est le fruit qui manifeste la qualité de l'arbre ; ainsi la parole fait connaître les sentiments.

→ Écoutons bien, y compris nos propres paroles...

⁷ Ne fais pas l'éloge de quelqu'un avant qu'il ait parlé, c'est alors qu'on pourra le juger.

→ ...car la parole révèle le cœur

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 91 (92), 2-3, 13-14, 15-16

R/ ² Il est bon, Seigneur, de Te rendre grâce !

→ Et si dans ce carême qui approche je prenais la résolution d'une louange ou action de grâce dès mon réveil ou dès la première minute d'une insomnie ?

² Qu'il est bon de rendre grâce au Seigneur, de chanter pour Ton Nom, Dieu Très-Haut,

³ d'annoncer dès le matin Ton amour, Ta fidélité, au long des nuits !

¹³ Le juste grandira comme un palmier, il poussera comme un cèdre du Liban ;

→ Le palmier ne grandit qu'en étalant ses immenses feuilles...

¹⁴ planté dans les parvis du Seigneur, il grandira dans la maison de notre Dieu.

→ ...c'est en donnant ses palmes qu'il s'approche du ciel

¹⁵ Vieillissant, il fructifie encore, il garde sa sève et sa verdure

→ Donner du fruit nous garde près de Lui, ainsi Il nous garde !

¹⁶ pour annoncer : « Le Seigneur est droit ! Pas de ruse en Dieu, mon rocher ! »

→ Ce qu'Il dit, Dieu le fait, point

→ Pourquoi sommes-nous si tortueux, nous les hommes ?

Deuxième Lecture (1 Co 15, 54-58)

« Dieu nous donne la victoire par notre Seigneur Jésus Christ »

Frères, → La vie entre frères est aussi un don merveilleux, non ?

Au dernier jour, ⁵⁴ quand cet être périssable

→ La vie est un don si grand à désirer, à célébrer...

→ Mais Dieu offre à l'homme "l'immortalité" : la Vie éternelle

aura revêtu ce qui est impérissable,

→ ...que la mort (le contraire de la vie) est à redouter terriblement...

quand cet être mortel

aura revêtu l'immortalité, alors se réalisera la parole de l'Écriture : La mort a été engloutie dans la victoire.

→ ...et toute mort n'est-elle pas une victoire de la Mort sur la Vie ?

⁵⁵ Ô Mort, où est ta victoire ?

→ Tout combat pour la vie qui se révèle perdu est une victoire de la mort...

Ô Mort, où est-il, ton aiguillon ?

→ Mais tellement plus grande est la Victoire du Seigneur sur la Mort !

→ Ô mon Dieu, fais grandir en moi la Foi en Ta victoire sur la mort, sur tout péché en moi si je combats avec Toi pour Ton oeuvre !

56 L'aiguillon de la mort,
c'est le péché ;
ce qui donne force au péché,
c'est la Loi.

→ Mon péché m'empêche de porter du fruit...
et commence à m'entraîner vers la mort !

→ Quasi impossibles à suivre tous, les
centaines de commandements de la Loi
juive poussaient à la transgression

57 Rendons grâce à Dieu qui nous donne la victoire
par notre Seigneur Jésus Christ.

→ **Veillons à ne pas nous donner de fardeaux
impossibles à porter, contentons-nous de la Loi
d'Amour donnée par l'évangile du Christ !**

58 Ainsi, mes frères bien-aimés,
soyez fermes, soyez inébranlables,
prenez une part toujours plus active à l'œuvre du Seigneur,
car vous savez que, dans le Seigneur,
la peine que vous vous donnez n'est pas perdue.

→ Seuls les fruits attendus du
Seigneur ont une vraie valeur

→ Ordonnons
à l'évangile
nos obligations,
résolutions...
et dévotions !

– Parole du Seigneur.

→ ...alors seulement notre
peine ne sera pas "perdue" !

Alléluia (Ph 2, 15d.16a)

Alléluia. Alléluia.

Vous brillez comme des astres dans l'univers
en tenant ferme la parole de vie.

→ **La Vie nous est donnée déjà
par la "Parole de Dieu**

→ ...notamment par celle qui nous
a été donnée du Verbe de Dieu :
elle est vraiment Parole de Vie !

Alléluia.

→ 2 parties dans l'évangile
d'aujourd'hui...

Évangile (Lc 6, 39-45)

« Ce que dit la bouche, c'est ce qui déborde du cœur »

1. La parabole de la paille et de la poutre...

2. L'arbre est jugé
à ses fruits

39 Jésus disait à Ses disciples en parabole :

« Un aveugle peut-il guider un autre aveugle ?

Ne vont-ils pas tomber tous les deux dans un trou ?

→ ...m'empêche d'être le guide que
j'aimerais être pour mon frère !

→ Et cet aveuglement
que j'ai sur mon péché...

40 Le disciple n'est pas au-dessus du maître

mais une fois bien formé,

chacun sera comme son maître.

→ ...un Maître...

→ Mais les deux versets qui
l'introduisent n'en font-ils
pas partie eux aussi ?

→ ...en restant
aveugle de
mes énormes
travers !

41 Qu'as-tu à regarder la paille dans l'œil de ton frère,
alors que la poutre qui est dans ton œil à toi,
tu ne la remarques pas ?

→ **Bien connue car très "parlante", la parabole
de la paille et de la poutre tient en 2 versets...**

→ J'accuse
mon frère de
ne pas voir son
petit travers...

42 Comment peux-tu dire à ton frère :

"Frère, laisse-moi enlever la paille qui est dans ton œil",
alors que toi-même ne vois pas la poutre qui est dans le tien ?

→ Or on peut observer que
tout se passe dans l'œil...

Hypocrite ! Enlève d'abord la poutre de ton œil ;
alors tu verras clair pour enlever la paille qui est dans l'œil de ton frère.

→ ...càd dans ce qu'on voit
(ou qu'on est sûr de voir)

43 Un bon arbre ne donne pas de fruit pourri ;
jamais non plus un arbre qui pourrit ne donne de bon fruit.

44 Chaque arbre, en effet, se reconnaît à son fruit :

on ne cueille pas des figues sur des épines ;
on ne vendange pas non plus du raisin sur des ronces.

→ **Car si on reconnaît l'arbre à ses fruits,
mes "fruits" ne seront vraiment bons
que si mon cœur s'améliore !**

45 L'homme bon tire le bien
du trésor de son cœur qui est bon ;
et l'homme mauvais tire le mal
de son cœur qui est mauvais ;
car ce que dit la bouche,
c'est ce qui déborde du cœur. »

→ Si mes propres paroles me choquent,
vite je dois décider de convertir mon cœur !

→ Merci Seigneur pour les
grâces que Tu veux nous
donner en ce Carême qui vient
pour convertir nos cœurs !

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ce que disait déjà le verset 6b
de notre première lecture du jour !

→ ô mon Seigneur et mon Dieu, donne-
moi en ce Carême un regard vrai sur les
fruits que je laisse porter à ma vie, à
commencer par mes paroles !

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du Sanctuaire

A quelques jours de l'entrée Carême maintenant [dans 3 jours seulement], nous voilà invités au discernement et à l'humilité ! Au-delà de la parabole de la paille et de la poutre, il s'agit d'un chemin de vie à prendre et d'un chemin de mort à éviter, or pour choisir la vie il faut écouter la Parole de Dieu. Qui connaît mieux que Lui le chemin de vie, Lui qui est "le Chemin, la Vérité et la Vie » ?

De la première lecture, retenons l'image du tamis : elle doit nous aider à retirer de nos vies tout ce qui est inutile et nous conduit au mal, notamment nos bavardages médisants ; donnons plutôt des paroles de bienveillance et de paix ! Et que dire des publicités tapageuses qui à nous prendre notre attention nous remplissent d'envies... et nous empêchent de voir vraiment clair sur ce qui est notre chemin de vie !

Nous devons apprendre à être miséricordieux comme notre Père est miséricordieux ; toute route que nous prendrions autre que celle-là serait la preuve de notre aveuglement spirituel ! Car alors on se ferme à la bonté du Seigneur et on se coupe de Lui, on n'est plus du tout dans l'amour, mais dans l'égoïsme. Quand on voit un grand chef d'état décider d'envahir et de rayer de la carte un petit pays voisin, on se dit [comme nous le suggère le Christ] : comment prétendre être un guide alors qu'on est tout simplement aveugle ? Le disciple qui veut être comme son Maître doit être à Son écoute et dans la confiance en Lui !

Se croire sans défaut, c'est être présomptueux, se prendre pour Dieu... en restant aveugle à la miséricorde de Dieu : on compte sur soi et pour soi, en demeurant impitoyable avec les autres. On a alors clairement choisi la mort plutôt que la vie ! Et de même pour celui qui n'arrête pas de pinailler sur ce que l'autre a fait ou n'a pas fait ! Au contraire de tout cela, croyons que nous sommes tous d'un même Père ! Ne jugeons pas pour punir, mais discernons ensemble !

Comment faire pour rester greffés sur le bon arbre ? Est-ce que nous croyons vraiment en Dieu ? Et que pour cela il nous faut vraiment rejeter l'égoïsme, et nous engager à écouter le Seigneur ? Car sinon nous aurons du mal à faire le bien... et in fine notre cœur restera stérile ! Ne soyons pas jaloux, ne faisons pas « victimes » des autres ! C'est surtout en nous qu'il y a des « blocages » ; nous devons rester humbles, au fond de nous-mêmes, et demander de l'aide, celle du Seigneur, et aussi celle des autres !

L'Eglise a, dans son histoire, connu de nombreuses crises, et aussi de graves abus, de toutes sortes. Mais dans les moments les plus dramatiques, il s'est toujours levé des témoins du Seigneur qui ont donné le meilleur d'eux-mêmes ! « Convertissez-vous et croyez à l'évangile » : cette parole que nous allons entendre mercredi en recevant les cendres doit toujours résonner dans l'Eglise ! Pour être nous aussi des messagers de l'évangile, n'ayons pas peur de suivre le Seigneur et de nous conformer à Lui, qui est Miséricorde, Lui qui est le Chemin, la Vérité et la Vie ! Amen.

Commentaire Prions en Eglise

Lire l'évangile avec les enfants (extraits) – Méditation biblique de Marie-Laure Durand (extrait)

L'évangile nous demande de nous laisser guider par le Christ pour être comme Lui. La tentation est souvent grande d'être impressionnés par les autres ou de les juger. Jésus nous invite aussi à regarder nos propres défauts. Acceptes-tu facilement de te laisser guider par quelqu'un ? Aimes-tu aider les autres et leur donner des conseils ? Dans ta prière, demande à Dieu de t'ouvrir les yeux pour découvrir toutes les merveilles qu'Il fait dans ta vie et dans le monde.

C'est tout le paradoxe qui découle de cette parabole : plutôt que de chercher à enlever chez l'autre ce qui ne va pas, il serait bien plus souhaitable de lui demander de l'aide !